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据媒体报道，近年来，江海区外海街道
强化“1+6+N”基层社会治理工作体系建
设，以“基层吹哨、部门报到”机制为抓手，
探索基层治理新路径，获得大家点赞。

基层治理是社会治理的关键支撑，是
国家治理的重要基石。笔者认为，在构建
基层治理工作体系建设过程中，需要主动
拥抱外来务工人员，拓展外来人口参与社
会治理的途径和方式，加快形成社会治理
人人参与、人人尽责的良好局面。

在江门，外海街道正是落实这项工作
的典型“试验田”。作为全市工业重镇，外
海街道是国家高新区所在地，辖区工业企
业有4000多家，经济体量约占江海区七成，
常住人口有17万人，其中外来务工人员有
11 万人，占比高达 65%。外来务工人员为
外海街道经济发展注入活力的同时，也让
其基层治理工作面临较大的挑战。但对这
群持续创造价值、不断为江门发展注入活
力的外来务工人员，我们应该积极面对这
种挑战，并敞开怀抱拥抱他们。

拥抱他们不仅仅是在后端解决纠纷矛
盾时发力，更重要的是要站在前端，把外来
务工人员所需要的资源、服务、管理有的放
矢地安排好，并加快推动外来务工人员参

与本地事务，实现共通共融共享。
笔者在江门高新区工作若干年，对其

现状有所认识。早期的江门高新区立足
纯工业园区的规划，商业布局不足，10 多
年前有企业家开玩笑说“买一份报纸都要
跑到蓬江区”。后来，外来务工人员越来
越多，对资源、服务、管理有了越来越高的
要求，部分商家嗅到商机，陆续在高新区
开起一些店铺。如今，江门高新区越来越
旺，辖区的商铺租金也水涨船高，而且不
愁租客。

然而，要安排好外来务工人员所需要
的资源、服务和管理，我们不能仅靠精明的
商家，更要依靠政府“强而有力的手”予以
指引和规划。这方面，深圳作了很好的示
范，一句“来了就是深圳人”的口号让人倍
感温暖，而其实际操作，也充满包容性和服
务性。比如，深圳市福田区高标准建立基
本公共服务标准化清单，推动基本公共服
务均等化、便捷化、普惠化，为我们做好基
层治理工作提供了宝贵经验。

如今，深中通道开通在即，深江两地将
进入“一小时生活圈”，我们要主动抓住机
遇，既要在经济发展上学习深圳经验，又要
在基层治理上学习深圳模式。目前，江门
可能还不具备深圳高标准服务外地务工人
员的财力，但我们也应该见贤思齐、对标对
表，展现出粤港澳大湾区重要节点城市的
应有姿态。 听江看门

经常有人邀请笔者讲梁启超家风
家教，用意很明确，有的希望利用好侨
乡的文化品牌，为本单位的文化建设
做些工作；有的希望学习梁启超家教
的经验。然而，笔者认为，不是人人都
能学梁启超。原因很简单，梁家“一门
三院士，九子皆才俊”的成就，是当代
大部分中国家庭难以企及的。然而，
笔者也认为应该宣传梁启超家风家
教，但要注意讲的内容。笔者以为，在
21世纪讲梁启超家风家教，应该结合
当前的社会生活，结合当代人的痼疾，
通过梁启超的教育理念，给予年轻人

一点启示、一把解开心结的“钥匙”。
一要讲梁启超的乐观态度与“趣

味”人生观。梁启超身处的时代是一
个环境很恶劣的时代，但面对封建统
治的黑暗、腐败和国家的落后、贫弱，他
仍然乐观地认为中国有前途，只要有
新民就能造就新中国。我们读《少年
中国说》也能读出这种情感，而这种情
感在当时是极为稀缺的。所以他才会
说：“什么悲观咧厌世咧这种字面，我所
用的字典里头，可以说完全没有。”他教
育子女时说：“我以为，一个人什么病都
可医，惟有‘悲观病’最不可医，悲观是
腐蚀人心的最大的毒菌。”这种乐观源
于他的“趣味”人生观。他能从世间万
物中找到乐趣。所以他说：“如果把‘梁
启超’当成一种化学物质去研究，把里
面的种种元素都拿出来看个究竟，那
么一定有一种叫作‘趣味’的元素占了

大部分的比例，倘若去除它，‘梁启超’
也就不是‘梁启超’了。”所以我们要多
读“梁启超”，学习他的乐观态度与“趣
味”人生观，相信能够从中得到启示，消
除不必要的焦虑情绪。

二要讲梁启超对子女思想品质与
心理素质的教育。他要求子女自立自
强，不享“无汗之钱”，不轻受人恩惠；注
重培养子女的毅力，认为世事不怕困
难，要求他们面对困难不是“得过且
过”，而是“得做且做”；让孩子们到最艰
苦的地方去磨砺意志，比如让他心爱的
长子梁思成离开条件较好的北京，去当
时条件仍然简陋的东北大学任教。因
为梁启超在这些方面的严格要求，其子
女的心理素质均过硬，能正确面对生活
中的挫折。当代部分家庭的家庭教育，
就缺乏心理素质方面的锻炼，导致部分
孩子受到一点挫折就如天塌下来。

三要讲梁启超和谐的家庭气氛。
梁启超当父亲，能放下架子，对子女以

“宝贝”相称，在他的书信中也少谈大
道理，而更多地介绍每天遇到的琐事、
趣事。送孩子礼物时，他也会针对各
人的喜好，选一些特别之物。现在，虽
然也少有拿“父亲尊严”摆架子的父
亲，但部分父母会因为工作生活面临
压力，就将压力施之于家庭生活中，使
家庭的气氛非常紧张。这方面，我们
应该主动向梁启超学习。

当然，正所谓“知易行难”，当代人
学习梁启超家风家教的经验，还需从小
事做起、从一言一行做起，也不要过多
地对自己和子女求全责备。我们要有
信心，毕竟我们现在所处的时代要比梁
启超所处的时代优越，孩子们在这样的
环境下成长，应该会比前人更幸福。

宋旭民

日前，江门举办了“江门优品”品
牌建设方案新闻发布会，明确提出要
加强“江门优品”营销推广。在乡村振
兴的宏伟征途中，农业品牌建设是激
活乡村潜力、重塑区域价值的关键一
招。依托得天独厚的农业资源，江门
正在以“江门优品”为抓手，推进一场
从田间到市场的农业品牌变革。如何
借力地方主流媒体，推动“江门优品”
品牌营销见效？笔者提几点建议。

一是加强与主流媒体合作，放大
品牌声量。在信息过载、众声喧哗的
新媒体时代，主流媒体以其权威性、
影响力，反而成为更为稀缺、任何品
牌都难以忽视的传播资源。加强与
主流媒体合作，是提升“江门优品”影
响力的最佳途径。“江门优品”可借助
主流媒体的策划力出圈，比如推出

“寻味江门优品”系列报道、纪录片，

依托报、微、端、网等传播矩阵，深挖
其地域文化、品牌理念，展示道地农
产品的生长环境、加工工艺，讲述江
门新农人的创业故事，让受众立体感
知“江门优品”深邃的历史积淀、浓郁
的人文情怀与独特的侨乡风情。

二是加强内容创新，打造情感链
接。品牌不仅是产品标识，更是情感
与价值的传递者。我们可借助主流媒
体的创作力，制作系列微电影、短视
频，以“一品一故事”为主线，记录“江
门优品”从种子到餐桌的全过程，展现
江门农业生态之美、人文之韵，以及江
门新农人的辛勤劳作、匠心传承。还
可借助主流媒体的协调力，联合社交
媒体，发起“我为自己代言”“我为家乡
代言”挑战赛，让本土新农人用最接地
气的方式，讲述家乡特产故事；通过用
户生产内容的广泛传播，加强社群建
设、形成口碑效应、提升品牌内涵，增
强消费者的认同感和忠诚度。

三是加强跨界融合，拓宽品牌边
界。我们还可借助主流媒体经营转型
的实践力，联合举办“江门优品”品鉴
会，邀请知名厨师、美食博主、专家学

者，从专业视角解读“江门优品”的品
质与价值，提升品牌形象的专业化；举
办“江门优品”文化节，广邀社会各界
参与，深化品牌形象，赋予其更加亲民
的品牌内涵；参与或赞助体育赛事、公
益活动等大型活动，提升“江门优品”
曝光率，增强社会责任感；主动参加国
际食品展、农博会等展会，扬帆海外市
场，提升国际知名度，等等。

四是加强精准营销，实现流量转
化。我们可借助主流媒体在VR/AR、
互动H5、直播带货等方面的创新力，为

“江门优品”注入全新的品牌体验。比
如，可开展“寻味江门·直播助农”活动，
邀请网红主播、农业专家走进田间地
头，让广大网友在线上体验农产品的生
长环境，增强对产品安全的信任感；结
合节假日、农事节庆等节点，策划主题
直播，将“江门优品”融入消费者的日常
生活场景，提升品牌亲和力和购买转化
率；做好直播数据分析，贴合目标消费
者的兴趣偏好、购买行为，定制限时专
属优惠、专属礼盒等推广方案，实现营
销策略的精密瞄准与高效执行。

五是加强过程监督，巩固品牌信

誉。借助主流媒体的公信力，我们除做
好农业产业链的全链条宣传，展现“江
门优品”在品质控制、科技创新方面的
不懈追求之外，还可定期发布“江门优
品”质量报告、品牌建设成效，不断增强
消费者信心。同时，可借助主流媒体的
监督力，主动披露市场上虚假营销等不
正之风，曝光假冒伪劣产品，捍卫品牌
声誉，营造清朗健康的市场环境，助力
江门实施最严格的质量追溯体系，确保
每一件“江门优品”都烙上可追溯的“纯
正血统”，将“放心消费”铸成“江门优
品”鲜明的品牌特色。

作为“百千万工程”的生动实践，
“江门优品”不仅承载着地方农产品
价值提升的重任，更是驱动县镇村经
济转型升级的重要引擎。“江门优品”
与地方主流媒体紧密合作，有助于提
升其品牌影响力，这不仅是一次策略
协作，更是一场关于品牌、文化、科技
与市场的深刻交融。未来，“江门优
品”必将成为一张闪耀名片，让世界
看见江门的农业风采，见证中国乡村
振兴的壮丽图景。

詹雨鑫

借力主流媒体
推动“江门优品”出圈

我们该从梁启超家风家教中学什么？
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基层治理要主动拥抱外来务工人员

5月23日晚，全国电动自行车安全隐
患全链条整治工作专班部署各地集中组织
开展电动自行车夜查行动，7.4万个夜查行
动小组严查电动自行车违规停放充电、非
法改装等突出问题。

当晚，江门也在全市开展电动自行车
消防安全联合执法集中夜查行动，现场清

理违规停放充电自行车166辆，发现改装
电动车26辆。该整治行动充分体现了政
府对人民生命财产安全的负责态度，能提
高群众对电动自行车安全使用的重视，希
望这样的整治行动能够持续进行，让安全
意识深入人心。
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